
 

 

重返南开母校 

其实对于一些主观蛮干的项目指针不论是涉及科研或生产，七爸都实事求是地表示

反对，但一经组织批准，中央同意，群众又发动起来了，他就只能主张投入正确引导，尽

可能地创造实绩，减少不必要的损失和浪费。他曾对我讲：“用刮风搞运动的方式，无论

是搞科研、工业和农业都要严肃对待，不该轻举妄动，但一经启动以后，如果从无到有确

有点滴实绩，那么参与其事的领导和群众的积极性应该加以保护、支持和引导，如又刮起

一阵风把它吹得消失干净，这将是继续对党和人民造成损失的又一次犯错，值得我们大家

共同总结，引以为训。”  

 走进南开大学校园，在荷花盛开的美丽的马蹄湖畔，矗立着一座纪念碑，上面是周

恩来的头像，下面石壁上镌刻着他青年时代给南开留日同学信中的一句话：“我是爱南开

的”。这句话是七爸一生为人特点的生动写照，那就是他富于感情，富于亲情。总理所表

达的情感的对象都是广泛而真挚的，不仅包括有血缘关系的亲属，还包括革命军人、老干

部、文艺界故友、工人和农民、少数民族和当年的同学、故乡的亲友等等，甚至包括许多

外国朋友，当然更包括他的母校。 

 七爸在 1950年代曾三次回到母校。他往往是利用公休日，忙中偷闲，到第二故乡

天津去访问南开大学。1959年 5月七爸回到母校访问期间，我正在南开读书，这里就我

的所见所闻向读者作简短的介绍。 

 七爸做事情原则性很强，他要回母校访问，作为侄儿的我事先并不知道。所以我也

和全校师生一样，尽管消息晚到却怀着无比兴奋的心情期待着他的到来。这次七妈也随



 

 

行，但她总是退到后面，除了紧跟在总理身边的工作人员外，很少有人知道她曾来过南

开。 

 在这次短短的访问期间，他走访了图书馆、化学系、外文系、课堂、实验室、学生

宿舍、食堂等。他所到之处，大家都无比高兴，热情地迎接他的到来，直到离开时才依依

不舍地同他道别。在访问过程中，他向随行的记者说，你们记什么我无法掌握，但怎么报

道要尊重我的意见，有些话不能随便报道，以免造成不必要的影响。他就是这样，既尊重

记者，又谨言慎行。 

 在理科实验室，当他听说有些实验已达到国际水平，还有些研究成果成为世界第一

时，他说：“少说第一，我们并不完全了解世界的情况，还是多做少说为好。真正做到了

世界第一，政府会配合帮助你们宣传的。” 

 他走进学生宿舍，看到每个房间住着八位同学，只有一张大桌子，便亲自丈量桌子

的长度，发现只能容纳四个人同时学习，就马上询问有关人员，其他人怎么办?当听说可

以到图书馆学习时，他才放心。他说，我们以后要慢慢改善条件，每个房间要逐渐减少到

六个人，四个人……以此我们看到了他脚踏实地的工作作风和对同学们的亲切关怀。 

 1959年，周恩来视察南开大学，在教职工食堂吃午饭在食堂，他向厨师们询问伙

食的情况，还自己付款和粮票购买了两个窝头，十分香甜地吃了起来。 

 在行政楼东侧的小广场上，周总理对广大师生做了简短的讲话。他用幽默的口吻、

求实的态度，讲了“大乘除法”。他说，我们是世界上的人口大国，每人增加一点消费，就

要耗费一大笔物资；在生产上，每人多出一点力量，乘以这个庞大的人数，产量就会大大



 

 

增加。相反，有些自然资源或物资供给，除以这个庞大的人数，人均就少了。他深入浅出

地、生动地向我们讲解了中国不容忽视的基本国情。 

 他甚至到卫生间，发现水箱的顶盖没有了。当他估计是被拿去大炼钢铁时，就说，

不要盲目大炼钢铁，如果把有用的物资炼成废铁，就太可惜了。当时正是“大跃进”年代，

在发展速度问题上他提倡实事求是，因此受到不公正的批评，甚至被迫做出检讨。但他在

母校仍坚持实事求是的原则，用非常朴素的语言，表达了考察事物时一贯务真求实的诉

求。这充分反映了他作为一位伟大的政治家，不为暂时利害所左右的崇高人格。 

 在外文系，周总理要求一位女同学朗读课文，她有些羞于当众朗读，周总理就鼓励

她，帮助她纠正发音，并亲自示范。当他听说学生们上午要上五节课时，提出希望减少到

四节课，认为同学们学习时间太长，就会太累，影响学习效率。到了食堂，他建议同学们

的进餐时间至少要有三刻钟，以利他们的健康。 

 周总理处处关心师生，他回到母校，就像再次回到了青年时代的社会大家庭。当他

访问结束回到招待所后，学校保卫部门才通知我，叫我到招待所去见他。吃饭时，我和卫

士长成元功等警卫人员在一起。成元功说：“总理在家里的饮食远比这简单。”其实招待所

的饮食也很一般。因为我经常去西花厅，并陪他和七妈一起进餐，所以我知道他们的生活

和普通老百姓没有什么区别。 

 当我在假期回到他们身边时，七爸问我师生们对他访问母校的反映，我便把我直接

或间接得到的消息向他做了简短的汇报。他听后，先朝我瞪了一眼，然后微笑着说：“我

可以断定，有一点你没有汇报清楚。"我感到摸不着头脑，正想着是不是漏下什么问题没

有汇报，七爸笑着说：“一定有人说我到学校食堂吃窝头，作为一国总理只是偶尔为之，



 

 

在群众面前做做样子而已。”原来是这件事，我不禁感到轻松起来。我在学校确实听到了

这样的话，因为没有重视，所以也就没有汇报。由此我们可以看出他非常了解群众，不仅

处处以身作则，起模范作用，还时时注意以普通人的思想去和他们沟通，并且不喜欢听取

一味迎合或奉承领导而不符合事实真情的“闲话”。 
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